



Se va á dejar que los rectores, directores de instituto, ó juntas de Sanidad resuelvan lo que estimen conveniente, ó se piensa tomar una medida general?

Y lo que pasa en la administración de justicia, ¿no puede influir en la legalidad de los procedimientos? ¿No puede afectar hondamente al resultado del juicio?

El Correo pide una respuesta á los periódicos ministeriales.

Pero estos periódicos contestarán que no hay peor sordo que el que no quiere oír.

El Sr. Romero Robledo no se conforma con que las provincias se nieguen á recibir el cólera que el les manda desde la Gaceta.

La cuerda tenía que romperse y se ha roto por el gobernador de Lérida.

¿Quién se atreve á negar que tenemos el cólera? Ya ha habido un caso. El primer caso es un gobernador separado.

¿Qué ha ocurrido para esta separación? La Iberia lo cuenta:

«El gobernador de Lérida ha sido atacado de enfermedad sospechosa:

Síntomas:  
El ministro de la gobernación al gobernador de Lérida:

«Me dicen que se ha presentado el cólera en esa provincia. Infórmese V. S.»

El gobernador al ministro:  
«Aquí no hay ni constipados.»  
Periodo grave.

El ministro al gobernador:  
«Sé positivamente que el cólera nostras puede coincidir con las elecciones en esa provincia. No sea usted guason.»

El gobernador al ministro:  
«Repito que no hay cólera nostras, ni vostras ni de nadie.»  
Periodo álgido y defunción.

El ministro al gobernador:  
«Entregue V. S. el mando de la provincia al subsecretario, y váyase V. S. á paseo.»

Ahora bien.  
El Sr. Camacho gobernador de Lérida, separado por el señor ministro de la Gobernación, se contentó con decir que el cólera se había presentado en la provincia.

Y el gobernador de Alicante, que con una enérgica para nosotros tan plausible, como para el Sr. Romero Robledo héretica, protestó de la declaración oficial del cólera, y dijo que el puerto quedaba limpio el día que le pareció justo, sigue en su puesto.

¿Por qué esta diferencia de criterio?  
No hay diferencia.

Lo que hay es que el Sr. Romero Robledo tiene más influencia que el gobernador de Lérida y el gobernador de Alicante más influencia que el ministro de la Gobernación.

El Día se lamenta anoche de que el Sr. Romero Robledo está sólo.

El capitán Vernon, que había filtrar por sus venas un frío mortal. Qui-so sacudir este entorpecimiento que le penetraba hasta la médula de los huesos; pero su voluntad era impotente y quedaba clavado en tierra, como retenido por una mano invisible. Cerca de él, en la entrada del bosque, el soldado había terminado su dolorosa agonía: estaba muerto, tendido de espaldas, contraído el semblante y los ojos abiertos desmesuradamente con una espresion de espanto. El caballo, terminadas, también, las convulsiones, dejaba oír su respiración fuerte y violenta, que indicaba la proximidad del término de sus dolores.

Algunos cuervos descendidos de los árboles comenzaban á picotear los cadáveres y dos de ellos graznaban ya cerca de Vernon; pero Black los alucentaba.

La noche se venía encima y el horizonte estaba cubierto de negras y espesas nubes: la nieve que empezaba á caer en abundancia iba bien pronto á esconder en su seno los muertos y los heridos, como si la naturaleza quisiera borrar los horrores de la batalla. Vernon sentía su fin próximo y en medio de una vaga alucinación veía aparecer su madre y su prometida en formas flotantes é indecisas como á través de una espesa bruma y se figuraba que bien pronto iría á reunirse con ellas. Había pasado su brazo izquierdo alrededor del cuello de su perro, que fatigado de ahullar estaba echado junto á él, con una especie de desesperación triste y agobiada. Vernon esperaba la muerte, como se espera el sueño; con una dulzura infinita en el alma.

De improviso, en la dirección de un camino que se hallaba á la izquierda de la entrada del bosque, un esquilón reso-

El que está sólo es el gobierno.

¿Qué espantosa soledad!

(Liberal.)

Hemos leído en un B. L. M. que nuestro Capitán General Sr. Weyler, ha dirigido á un periódico de la localidad, que el Ministro de la Guerra ha accedido á que continúe el cordón militar, toda vez que la provincia pague los gastos que importe su sostenimiento.

Al Gobierno le gustará mucho que nos salvemos de la epidemia, mientras no tenga que pagar un cuarto.

De todos modos puede el vecindario tranquilizarse respecto al mantenimiento del cordón, pues no hay que creer que la Diputación provincial se niegue á complacer al Sr. Ministro de la Guerra.

Hoy á las doce tiene lugar la reunión de todos los Alcaldes de los pueblos de la Isla, que acertadamente ha convocado el Sr. Gobernador, para hablar de lo referente al cordón sanitario, y recomendar el mas decidido concurso á todo lo que se relaciona con las medidas necesarias para impedir la invasión epidémica.

Anteayer se hizo otra aprehension de contrabando.

En una casa inmediata á La Cortecera se encontraron 5 sacas de tabaco, algunos miles de puros y una máquina para prensar pastillas de picadura.

Lo dicho: son incorregibles esos contrabandistas: y lo mas alarmante es que el precio del tabaco no ha subido: ergo...

Recomendamos á este propósito cuanto llevamos escrito sobre el particular.

Empleándose ciertos medios pudiera darse con el ovillo.

Parece que hoy tampoco llegará á esta ciudad el vapor correo de Valencia.

Anoche cayó sobre esta ciudad otro chubasco seguido de relámpagos y truenos, sin que ocasionara desgracia alguna.

Ha sido trasportado á la estación del ferro-carril de esta ciudad el coche del tran-via de Alaró al objeto de ser reparado de los muchos desperfectos que le ocasionó el último choque.

Se queja y con razon un colega del mal estado de la escalerilla que desde la plazuela exterior de la puerta de Sta. Catalina sube á la explanada del mismo nombre. Unimos nuestra voz á la del colega para que se deje, como es necesario.

Los torrentes Coa negra, Gros y Bárbara condujeron ayer un copioso caudal de agua á consecuencia de las últimas lluvias.

Black levantó las orejas y escuchó. El esquilon parecía aproximarse y una pequeña luz vacilante apareció en la oscuridad. El animal se había levantado y con la nariz al viento escudriñaba el camino con sus ardientes pupilas. No bien hubo percibido la luz cuando se lanzó en su dirección corriendo á todo escape y ladrando alegremente. En algunos segundos llegó jadeante á una carretera cubierta con un toldo de tela basta, arrastrada por un caballo escualdo, á quien un hombre llevaba de la brida con la cabeza alta para impedirle tropezar. En el vehículo, una mujer sentada sobre un saco, tenía encima de sus rodillas un niño dormido. Black, corrió hacia el conductor que sorprendido y medroso hizo chasquear su látigo; el perro retrocedió y se quedó ladrando á alguna distancia.

—¡Vaya! ¿Que tendrá este animal?— exclamó el campesino refunfuñando.—Esperate un instante; vas á ver como te marchas mas que de prisa.

Y cogiendo una piedra del camino la arrojó á Black, que herido en la cabeza lanzó un grito de dolor y se alejó con el rabo entre piernas.

El campesino continuó su marcha excitando á su caballo y á poco dejó atras el bosquecillo; la luz de la linterna se dejó y todo iba á desaparecer en las sombras de la noche. Black, comprendiendo que había asustado á aquel buen hombre, de algunos saltos volvió á alcanzarle, echó á andar tras él y aproximándose poco á poco, le lamó las manos dando gemidos lastimeros, como para moverle á compasion.

—Que tuno animal—exclamó el hombre—le hecho piedras y sin embargo viene á lamerme las manos. Parece que no

La Alcaldía de esta ciudad ha dictado un bando disponiendo el modo como deben cargar los tablones, los carros que los trasportan á fin de evitar en lo posible desgracias como la de que fué víctima el Sr. Sastre, vicario de Inca.

Ayer se repartieron limosnas á los pobres en la Capilla de Palacio, donativo también esta vez de una persona caritativa que vive en aquel edificio.

Parece que ayer y anteayer llovió mucho en Lluchmayor hasta el extremo de quedar convertidas en verdaderos torrentes las calles de por allá temiéndose que esta lluvia habrá sido perjudicial á la cosecha de uvas.

El domingo próximo se celebrará en Felanitx la cuarta y penúltima feria de las cinco legalmente autorizadas. La quinta se celebrará siempre en el mes de Octubre, despues de la de Lluchmayor.

Por el Gobierno civil se ha declarado necesaria la ocupacion de isla Grossa del término municipal de Sta. Catalina de Ibiza para extraer materiales con destino á las obras del puerto de Ibiza, desestimando de estemodo una reclamacion del propietario de aquel islote, D. Manuel Valarino.

Ayer fueron convocados por el Gobierno de provincia todos los Alcaldes de los pueblos de esta isla, para el día de hoy en que han debido reunirse con el objeto de tratar de los asuntos sanitarios!

Ayer no llegó el vapor-correo de Valencia que suponemos se detendría á causa del mal tiempo.

Asegúrase que tan pronto como acabe de tocar en el Borne la música del Regimiento de Filipinas lo efectuar por la tarde los domingos en el paseo de la Rambla.

Ayer, el perito de D. Jnan Mayol y Ripoll empezó los trabajos de comprobación parcial de la riqueza urbana sobre el terreno en el barrio primero del distrito cuarto ó sea en la plaza mayor y algunas contiguas.

A causa de las últimas lluvias el torrente de la Riera vino ayer bastante caudaloso arrastrando la tierra con que se quiso rellenar la charca que en él existe.

Parece que el domingo último fué robada una casa de Son Sardina estando ausentes, sus dueños. El autor ha sido entregado á los tribunales.

me guarda rencor.

Y le dió algunas palmadas en la cabeza para acariciarle.

Blach, sitiéndose alentado, se puso á mirarle con sus grandes ojos suplicantes que brillaban en la oscuridad, meneó la cola y gimió dulcemente con un aire de impaciencia, como si estuviese invitado por no poder manifestar su pensamiento de una manera mas clara. Continuamente iba y volvía sobre sus pasos en dirección al bosque á fin de atraer allí el campesino; pero este marchaba siempre adelante haciendo chaquear su látigo para excitar al caballo. Entonces Blach, ahulló con todas sus fuerzas, loca y desesperadamente. Era como un último y supremo esfuerzo.

—Pedro—gritó la mujer que iba en la carreta—esperate un instante; no es natural que un perro ladre de esta manera y haga todas esas cosas.... Parece como te llame.... De seguro hay algo en aquel bosquecillo. Vamos á verlo.

El hombre paró su carruaje del cual bajó la mujer despues de haber acostado á su niño sobre un saco, cubriendole con un grueso abrigo. Los dos, alumbrados por la linterna se dirigieron al bosque y Blach con grandes demostraciones de alegría y reconocimiento les condujo al sitio donde yacía su amo.

Vernon no se movía ya, sus ojos estaban cerrados, su rostro tenía la palidez de la muerte y sus labios estaban helados; pero aun respiraba suavemente. El campesino le abrió la boca y logró hacerle tragar algunos sorbos de aguardiente que le reanimaron un poco. Despues, el lo tomó por la cabeza, su mujer por los pies y de esta manera, ente los dos, lo llevaron á la carreta. Allí le instalaron lo me-

El último número del Boletín Oficial publica una circular del Gobierno civil de la provincia; que dice así:

«Habiendo llegado á mi noticia que en algun pueblo de esta Isla se ha procedido á la matanza de cerdos antes de la fecha en que aquella es permitida y también que por algunos particulares ó traficantes, se aprovechan las carnes de cerdos muertos de enfermedad, estoy en el deber en prevenir á todos los Alcaldes que no consientan la matanza en sus respectivas localidades antes del primero del mes de Noviembre próximo y que vigilen con el mayor celo el destino que se dé al ganado de cerda despues de muerto por enfermedad y si aquel fuera aprovechado para el consumo ó como objeto de comercio procedan inmediatamente á su destruccion dándome cuenta del hecho y del nombre del infractor sin perjuicio del correctivo que á la autoridad local correspondia aplicar.

Este servicio, como todos los que se relacionan con la salud pública debe ser preferentemente atendida por todos los Alcaldes á cuyo celo y bajo su más estrecha responsabilidad está encomendado la observancia de todas las prescripciones sanitarias.

Palma 22 Setiembre 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.»

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 7 y 1/2 de la noche para continuar la discusión pendiente.

Esta noche la música del Regimiento de Filipinas tocará las siguientes piezas en el paseo del Borne:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble el 2.<sup>o</sup> Batallon.—Perrillo.
- 2.<sup>a</sup> Sinfonia Campanone.—Mazza.
- 3.<sup>a</sup> Jesus Nazareth.—Gounod.
- 4.<sup>a</sup> Fantasia Lphengrin.—A. de Roig.
- 5.<sup>a</sup> Mazurca Graciosa.—Bordoy.

ADMINISTRACION PRINCIPAL  
DE ADUANAS.

Anuncio. En atencion á las circunstancias sanitarias porque atravesamos, se ha dictado por el Ministerio de Hacienda con fecha 23 de Julio último una Real Orden que publica la Gaceta del 20 del actual, por la que se amplía á seis meses, el plazo de tres concedido por las Ordenanzas de la Renta para la reexportacion de los envases extranjeros vacíos que se hayan introducido desde 31 de Marzo último y se introduzcan hasta el 30 del actual, con objeto de exportar mercancías nacionales.

Lo que he dispuesto se haga público para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar.

Palma 23 de Setiembre de 1884.—El Administrador, José Jofre.

por posible y Blach fué á acostarse á sus pies. Así fué conducido hasta el pueblecito cercano donde se le dispensaron los primeros cuidados y al día siguiente fué trasportado á una ambulancia establecido en aquellas cercanías.

Cinco semanas despues Vernon estaba curado y al hacer su primera salida de convalecencia fué á demostrar todo su agradecimiento á las buenas gentes que lo habían recogido.

Era Blach quien le había salvado. Sin él, el capitán se hubiera dormido para siempre, sepultado bajo la nieve, allá en el campo de batalla.

Hoy, el capitán Vernon ha llegado á coronel. Tíeue, aun consigo á su fiel compañero, á su querido perro; pero el pobre Blach ha envejecido mucho; está ciego y un espeso velo cubre sus hermosos y grandes ojos de oro. Ya no acompaña nunca á su amo, sino que queda siempre en casa calentando sus últimos días junto á la cariñosa lumbre de la chimenea, revolviendo, tal vez, en su cabeza pensativa, los recuerdos dolorosos de aquella terrible guerra.

Abd—el—Kader.

CORREO.

—FALSET 19 (2. 15 tarde).—El subsecretario al ministro de la Gobernación:

He multado, suspendido y entregado á los tribunales al alcalde de Corvera por no haber dado cuenta del fallecimiento de un individuo, con todos los síntomas sospechosos procedente de Benifayet, ni de encontrarse enfermas las dos personas que le asistieron.

El teniente alcalde ha quedado encargado del más exacto cumplimiento de todas las medidas sanitarias.

En la noche pasada ha habido otra invasión sospechosa en este pueblo (Falset).

He nombrado delegado del gobierno para todos los pueblos del distrito de Gandesa, donde la ignorancia y el abandono es grande, al diputado D. José Ferrer, que habita en Gandesa.

—TORTOSA 19 (12 mañana).—El gobernador de Tarragona al ministro.—A consecuencia del temporal hay destruidos ocho kilómetros de vía férrea entre este pueblo y Tarragona, y 43 entre el mismo y Castellón, por lo que la comunicación con las dos capitales es completa. Hay además entre Tarragona y Tortosa dos puentes rotos.

El temporal, que había cedido algo desde ayer, vuelve hoy á recrudecerse.

Aunque el nuevo alcalde y los médicos de Benifayet dan el parte sanitario sin novedad, el cura de la localidad pide al obispo envíe algún otro sacerdote que le ayude á auxiliar á los numerosos enfermos que allí existen.

Por la montaña y fuera de todo camino he enviado hoy viveres que me pide el alcalde, pues escasean á causa del acordonamiento y las inundaciones. Mientras el tiempo siga así les enviaré todos los días pan.

—TORTOSA 19 (5 tarde).—El gobernador al ministro.—Acaba de llegar de visita á los pueblos ribereños el subsecretario, corriendo grandes peligros, pues ha venido en una lancha á pesar del desbordamiento grande del Ebro.

—TORTOSA (19 7, 15 noche).—El gobernador al ministro.—Según parte del alcalde de Benifayet, no ha ocurrido ninguna invasión ni defunción en las últimas veinticuatro horas. Sin embargo, como son erandes las desconfianzas que abrigo, envío un delegado para que me informe de la exactitud de lo que allí ocurre.

El subsecretario está en el lazareto de Benifayet, cerca de esta población.

—TARRAGONA 19 (11, 15 noche).—El inspector general al ministro.

Acabo de llegar; pero me encuentro incomunicado por el temporal para continuar hasta Tortosa.

De las noticias aquí adquiridas resulta que el 17 hubo en Borjas del Campo un caso, no habiendo ocurrido después novedad.

—En García, juzgado de Falset (Tarragona), y á cuatro kilómetros de Mora de Ebro, el día 10 hubo cuatro invasiones, dos mujeres y dos niñas, las que fallecieron las últimas á las doce de la noche del mismo día.

El 17, tres nuevas invasiones.

Los dos enfermos del 16 están mejor, y los del 17 en grave estado.

—Según telegrama de última hora, á consecuencia del temporal ha sido destruido otro puente en la línea férrea de Castellón á Tolosa.

—Según telegramas de hoy, la salud pública en Granada es buena.

El lampistero enfermo de dolencia sospechosa está fuera de peligro.

NOVELDA 19 (6 tarde, recibido en la redacción el 20 á las once de la mañana).

—Un espantoso temporal de agua está cayendo sobre Elda y su comarca.

Los barjancos están llenos de agua y rebotando.

En Elda han perecido ahogadas cinco personas.

La epidemia decrece en Novelda y Monforte.

—Los médicos de Novelda Sres. don José Navarro, D. Elias Abad, D. Fermín J. Pastor, D. José Alted y D. Evaristo Vidal, en carta que dirigen á un periódico, afirman que no es cólera morbo asiático la enfermedad epidémica que existe en aquella población.

—Varios fabricantes barceloneses se han reunido con objeto de acordar la clausura de sus fabricas mientras duren las circunstancias actuales, pues no cumplimentándose lo concerniente al pago de letras, se ven imposibilitados de hacer frente á los semanales de los trabajadores.

—Dice un periódico de Tarragona que

estos días ha aparecido en Mataró un reclutador de caristas, quien andaba á caza de los jóvenes sin trabajo ofreciéndoles desde luego un salario, con la condición de acudir al sitio que se les designase el día que fuesen avisados.

—En Segorbe se están tomando precauciones militares y restaurándose las murallas de la ciudad, adonde han llegado algunas fuerzas de infantería y caballería.

—El alcalde de Balaguer va á ser entregado á los tribunales porque cree el gobierno, fundándose en datos recibidos por telégrafo, que la mayor parte de los enfermos sospechosos que hay en la comarca procede de aquel pueblo, donde existía un foco infeccioso, sin que la autoridad municipal cuidase de informar de ello al gobernador.

El embajador de España en París ha tomado ya el camino hacia aquí, confirmando con esto la noticia que dimos á nuestros lectores del propósito del Sr. D. Manuel Silvela de dejar su alto cargo vacante.

Parece que, en efecto, algunas observaciones hechas por el Sr. Silvela al señor Cánovas sobre el juicio formado por el gabinete francés respecto á las medidas sanitarias puestas en práctica en España, dieron pretexto al embajador en forma tan dura y destemplada, que el Sr. Silvela se consideró obligado, por dignidad, á responder acto continuo presentando la dimisión de su cargo.

El Sr. Cánovas, considerando, sin duda, aunque algo tarde, que no se puede tratar á un embajador como á un ayuda de cámara, telegrafió al Sr. Silvela participándole que no se le admitía la dimisión; pero nuestro representante en París, al mismo tiempo que insistía en ella, anunció que se ponía en marcha con dirección á Madrid, decidido á no regresar á la capital de Francia sino para dar posesión á la persona que le sustituya en aquel cargo.

No es, por consiguiente, exacto que el Sr. Silvela haya dimitido solo por el hecho de disentir con el gobierno en las medidas sanitarias adoptadas en la frontera: esa disidencia podrá ser el origen; pero la verdadera causa de la conducta del embajador y de su justo resentimiento con el Sr. Cánovas es la atrabiliaria y ligera contestación que este último dió á sus observaciones sobre aquel punto.

Mas resulta ciertamente, con cualquier motivo que sea, que la dimisión del Sr. Silvela ha sido el primer síntoma ostensible de rencores y discordias que dividen al partido conservador.

El ministro de Gracia y Justicia, Don Francisco Silvela, hermano de D. Mannel, se manifiesta dispuesto á retirarse y se indica para sustituirle al famoso Cárdenas, autor del decreto del ministerio-regencia, por el que se abolió el matrimonio civil. Para Hacienda sigue indicándose á Fernandez Villaverde y para Fomento á Bosch ó á Lopez Guijarro.

La situación, por lo que se ve, lleva pocas trazas de liberalizarse.

Aparte de esa cuestión, que podríamos llamar *silvelista*, poco notable ocurre en el campo de la política.

Lopez Dominguez y Moret, Moret y Beranger, Beranger y Linares Rivas y todos los jefes de la desgraciada izquierda siguen tirándose los trastos á la cabeza y disputándose la primogenitura democrático-dinástica.

Lo peor del caso es que, según las trazas, nadie acierta á dar vida á esa izquierda. Aunque todos quieren haberla llevado á la pila.

VARIIDADES.

TOREROS.

El telégrafo ha comunicado á Barcelona la noticia de que Frascuelo ha sufrido una cogida. No constituye tal desgracia un acontecimiento, porque tantas son las veces que las astas de los toros y la piel del maestro han estado en contacto, que ya no se cuentan.

En Italia, en Francia, en Alemania, hay hombres á quienes la fama dá el nombre de maestros. Son los privilegiados del génio, los que con sus creaciones hacen vibrar el alma; los que condensan la luz en sus cuadros, las armonías en sus partituras; los que obligan á la naturaleza á descubrir sus secretos, á la ciencia á revelarles sus arcanos; los que marcan un progreso con cada obra, con cada descubrimiento; los que vencen la viruela, como Jenner; la rabia como Pas-

teur; los que encadenan el rayo como Franklin; suprimen el tiempo por medio del telégrafo, como Morse; las distancias perfeccionando la locomotora, como Stephenson; los que animan el mármol; los que evocan á las generaciones que fueron y dan nueva vida á sus heroicidades por medio del color; los que arrebatan con sus cantos, como Mozart y Bellini. Estos son los maestros en otros países. Aquí el dictado de maestro se aplica á los toreros.

Es seguro que muchos españoles no conocieran á Hartzembusch ni á García Gutierrez; es fácil que no hayan visto á Zorrilla, á Casado, á Pradilla; no será extraño que otros ignoren que el mundo científico español y extranjero cite con encomio al general Ibañez; lo que no es posible es que un nacido en la tierra de pan y toros no sepa que existen Frascuelo y Lagartijo y que como gran esperanza para el arte de Pepe Hillo, ha aparecido Mazzantini.

A ningún periódico ilustrado se le ha ocurrido vulgarizar los grandes hechos y los grandes nombres de nuestra patria. En cambio se publican dos semanarios exclusivamente dedicados á popularizar la historia del toreo y á los mas célebres toreros. El dibujo es correcto, la cromo litografía presta sus galas á la lámina; y el que no compra un libro porque no comprende su utilidad, emplea 25 céntimos en un número de *La Lidia* ó de *La Nueva Lidia*, y allá en su casa se estará contemplando aquel drama que se desarrolla entre un hombre y una fiera; y luego pega con engrudo la lámina á la pared, como adorno para él precioso. No sabe que España tuvo en Sagunto y en Numancia, en Astapa y en Calagurris; en los campos cataláunicos, en las breñas de Asturias y en las de Cataluña; en Roncesvalles y en las Navas; en Tarifa y en el Salado; en Córdoba, Sevilla, Granada; en Méjico y en el Perú; en el Bruch, en Bailen, en Zaragoza y Gerona; en Wad-Ras y Tetuan, héroes que valen mas, mucho mas que los toreros. Ni le hace falta saberlo. Con pronunciar los nombres de Frascuelo y Lagartijo y discutir las cualidades de Mazzantini, es español chapado.

Los toreros son los maestros. Hoy se dá vulgarmente este nombre á los géneos de la música. Preguntad á un italiano cuáles son sus maestros y os contestará: Rossini, Berlioz, Donizetti, Verdi; un francés os citará los nombres de Auber, Adam, Gounod, Thomas; un alemán los de Beethoven, Mozart, Weber, Wagner; un español aficionado al toreo, al oír hablar de maestros pronunciará estos nombres: Pepe Hillo, Costillares, Cúchares, Frascuelo, Lagartijo.

Hace pocos meses sonaron por primera vez y á un tiempo dos nombres en Madrid: Luna, Mazzantini. Algunos saben quien es Luna: nadie ignora quien es Mazzantini. En los aparadores de algunos comercios de la Puerta del Sol se venden abanicos Mazzantini; cuyo retrato se ha popularizado, habiéndose publicado su vida en forma de aleruyas. Luna no ha obtenido tales honores. Verdad es que sólo es un génio mientras el otro es un torero. Luna, casi un niño, cuyo rostro desmiente el suelo donde ha nacido, las islas Filipinas, hizo palpar en su *Expoliarium* todos los horrores de la Roma del panem et circenses. Aquel pueblo, como el español, acudia al Circo á presenciar escenas de sangre. El pintor recoge las maldiciones de los siglos y las arroja sobre aquella sociedad que, en vez de tener Cincinatos, Camilos, Marcelos, Scipiones, sufría la crueldad de Tiberio, las locuras de Calígula, el embrutecimiento de Claudio, las monstruosidades de Neron, las liviandades de Mesalina y Agripina; y aquellas maldiciones se convierten en trueno al repercutir en las bóvedas del *expoliarium*. Hay sangre, hay lágrimas en la atmósfera espesa, negra; los cadáveres arrastrados por los victimarios producen siniestros ruidos; en las sonrisas del populacho romano se vé el envilecimiento de seres sin dignidad y sin honra. La obra de Luna sería calificada en otra parte de obra maestra. Nosotros no nos atrevemos á tanto, porque aquí no hay mas obras maestras que los recortes, los pases de pecho, la brega ceñida, la estocada recibiendo.

Luna mereció grandes aplausos: pero, ¿qué significan ante la ovación que obtuvo Mazzantini en la plaza de toros de Madrid? El uno, solo tenia sangre de artista; el otro sangre torera. El público se levantó en masa para saludar al diestro, que gozó de la ovación. Los romanos la reservaban para los que salvaban la patria en los campos de batalla; nosotros la concedemos á los toreros. En los juegos

pythicos los griegos obligaron á Pindaro á sentarse en elevado puesto, la corona en la cabeza, la lira en la mano; y cuando murió el mas grande poeta lírico griego, el sitio que había ocupado fué puesto en el templo, al lado de las estatuas de los dioses. Iguales honores recibieron Arquílogo y Simonides, y también merecieron la ovación en los juegos pythicos, corintios ú olímpicos, Temistocles, Pitágoras, Herodoto y Platon. ¡Pobres helenos! ¡Cuán pequeños sois comparados con los que, no sabiendo como vitorrear, acaban por rugir en la plaza de toros! Verdad es que nuestro país lo es de las extrañezas: así cuando queremos ponderar la pequeñez de una cosa, decimos que es una nimiedad, cuando nimiedad equivale á mucho. Donde lo mucho se usa en el sentido de poco, no es de sorprender que lo poco se convierta en mucho.

Recordamos los días en que Mendez-Núñez agonizaba. Aquel hombre había sabido ser español y marino en lejanas regiones, y al emular las glorias de los Bazanes había tenido una frase célebre con la que impuso mas respeto que con los cañones de nuestros barcos. Volvió á España enfermo y la dolencia le postró en el lecho de muerte; y por aquel entonces Frascuelo sufrió una cogida. Madrid entero se conmovió y llenó la calle donde vivía el maestro, mientras la en que agonizaba el gran marino estaba desierta. Un público ávido de noticias del curso de la enfermedad del torero, invadía la casa de Frascuelo, pero solo unos cuantos amigos llamaban á la de Mendez-Núñez. Los periódicos publicaban todos los días partes facultativos del estado del diestro, pero á nadie se le ocurrió insertarlos para dar cuenta de la mejora ó agravación del marino. Este había derramado su sangre por la honra de España; la del torero se había vertido en la lucha con la res brava en el Circo de Madrid. El uno había paseado la bandera de España por el Pacífico y la había izado con arrogancia ante la escuadra de los Estados-Unidos; el otro había dado pases de muleta. ¿Quién se acuerda del estandarte nacional cuando Frascuelo y Lagartijo manejan la muleta?

No es raro hallar en Madrid, en casas aristocráticas y tambien en las plebeyas, cabezas de toro que á modo de trofeo, adornan las paredes. Un grande de España y un ministro almuerzan con un torero; y recientemente autoridades de Palencia han obsequiado á otro diestro. En medio de las preocupaciones políticas, sanitarias y económicas que abruman á España, el telégrafo nos anuncia que Frascuelo ha sufrido una cogida y nos dice cuantos centímetros tiene la herida y añade como ha sido producida. Los españoles no podíamos ignorar tal desgracia, que constituye un acontecimiento; y como los acontecimientos se anuncian por medio del telégrafo, por esto el telégrafo nos ha dado cuenta de la cogida de Frascuelo.

TEODORO BARÓ.

TRUCRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 11.15 m.

En la provincia de Alicante ha habido cuatro invasiones y dos fallecidos.

Faltan noticias de Cataluña.

Continúan los grandes temporales.

Madrid 24 á las 4.25 t.

Las Cortes reanudarán sus sesiones á últimos de Octubre.

Se prepara una extensa combinación de Gobernadores.

Por ser los días de la Princesa, la bolsa está cerrada.

24 MEDALLAS DE ORO

# DOLOR

**Rumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.**—Curación radical con el Régimen Americano TOM'SON.—Precio 40 reales.—Fácil medicación, con unos resultados tan pronto y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero **Bienhechor de la Humanidad.**—El alivio es instantáneo y la inflamación desaparece a la 2.ª fricción.—Está recomendado por todas las Academias Médicas de Europa y América.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO; Rambla de Cataluña, 104, principal; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.....

27

## Alquileres.

Se alquila un segundo piso con agua de fuente y coladuría calle de Pelaires número 105; otro en la calle de la Soledad con agua de fuente; un tercero y un cuarto, con agua de grifo, en la Plaza de la Libertad número 2. En el núm. 18 de la misma Plaza informarán.

## Al público

Por un precio módico se vende una máquina de coser en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.

## Se alquila.

La casa baja núm. 1 calle de Pizá y 91 de la de Santo Domingo (antes forn des clot) con entresuelo, agua de pozo y demás comodidades propias para taberna, café ó tienda. Darán razón en el despacho de la Empresa Mallorquina de Vapores.

## Alquiler

En la calle de la Calatrava núm. 9 hay un entresuelo para alquilar, con agua de fuente y demás comodidades. En esta imprenta darán razón.

## Alquiler.

Se alquila el primer piso de la calle de Odon-Colom sin número, con agua de fuente y demás comodidades, su dueño calle de Tamorer n.º 10.

# Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## BAÑOS

DE LA CALLE DE LOS HUERTOS. Quedarán cerrados día 30 del actual. 2-2

# Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

## PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

## CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 137

# MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatió traducida por Joaquín Fiol y Bauza. Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

# TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

# Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

## ACADEMIA de la Juventud Católica.

El día 1.º de Octubre empezarán el curso en esta Sociedad, dándose si reúne número suficiente de alumnos, las clases siguientes, cuyos honorarios mensuales se expresan á continuación:

	Por los socios.	Por los que no lo son.
Solfeo, clase alterna . . . . .	1	2
Id. y piano id. id. . . . .	2	3
Caligrafía clase diaria . . . . .	1'50	3
Francés clase alterna . . . . .	1	2
Inglés, id. id. . . . .	2	4
Alemán, id. id. . . . .	2	4
Teneduría de libros clase diaria . . . . .	2	4
Primer curso de Derecho id. id. . . . .	20	30

La Academia cuenta con muy reputados profesores para explicar todas las asignaturas; entre ellos enseñará el francés don J. Galmés, Pbro. y el Inglés y Alemán el distinguido profesor Holandés M. P. Hubert Van Melchelem.

Los días y horas en que se darán las mencionadas clases, se anunciarán oportunamente.

Palma 29 Agosto de 1884.—P. A. de la J. D.—El Vice Secretario, Miguel Martorell. 15—15

## VAPORES CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

(antes A. Lopez y C.) Para PUERTO RICO y HABANA saldrá del puerto de Barcelona el 25 de Setiembre el vapor

## CIUDAD CONDAL

Admite carga y pasajeros. Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5, entresuelo.

## Compañía Catalana DE VAPORES TRASATLANTICOS.

El 19 de Octubre próximo, saldrá de Barcelona el vapor

## José Baró

para PUERTO-RICO Y HABANA. Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

El 8 del próximo Octubre saldrá del puerto de Barcelona el vapor

## CASTILLA

para MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES. Admite carga y pasajeros. Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

## Academia de Inglés.

D. S. B. Campuzano, que ha residido muchos años en Inglaterra, anuncia á sus numerosos discípulos, y á los que deseen ingresar de nuevo, que volverá á abrir sus clases el 1.º de Octubre próximo, advirtiéndoles que los últimos se sirvan avisar con la brevedad posible, por no poder dedicar mas que un corto número de horas á la enseñanza de este idioma.

Para mas detalles dirigirse calle de la Union núm. 43, entresuelo.

## COLEGIO PALMESANO calle de Roig n.º 19.

El día 1.º del próximo Octubre empezarán de nuevo las clases de 2.ª enseñanza y continúan en las de Instrucción primaria, unas y otras á cargo de los mismos Profesores que las han desempeñado en el presente curso.

Se recuerda á los padres ó encargados de los alumnos que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, que el plazo ordinario de la matrícula espira el día 30 del mes corriente; y se invita á los que deseen que el Colegio se encargue de formalizar la matrícula, á que se sirvan dejar en la Secretaría del establecimiento la correspondiente autorización por escrito, advirtiéndoles que los que hayan cumplido 14 años necesitan la cédula personal. Palma 15 de Setiembre de 1884.

## COLEGIO DE SAN SEBASTIAN S. Felio 7, principal.

Continúan las clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, Caligrafía, Francés, Aritmética mercantil y Dibujo á cargo de los acreditados profesores que ya conoce el público. Resultado de nuestros exámenes de 2.ª enseñanza en Junio último.

Los 25 actos practicados por nuestros alumnos en el Instituto Balear han obtenido las calificaciones siguientes:

- 7 sobresalientes.
- 4 premios.
- 2 notables.
- 1 buenos.
- 12 aprobados.

Con todas las comodidades necesarias. En la calle de los Hostales núm. 15, hay un primer piso para alquilar que las reúne.

## COLEGIO del Beato Raimundo Lull, sito en el ex-convento de Minimos de la villa de Santa Maria.

Las ventajosas condiciones del nuevo local, y la decisión del Director de no perdonar medio para elevar la educación y enseñanza á la mayor altura posible, han motivado ciertas reformas en las pensiones de los alumnos y en el personal del profesorado: siendo para en adelante como á continuación se expresa:

	Pesetas mensuales.
Los pensionistas satisfarán. . . . .	50
Los medio pensionistas. . . . .	30

El pago se hará por trimestres anticipados.

En lo referente á alumnos permanentes y equipaje de unos y otros se darán informes en la Secretaría del Establecimiento.

La primera enseñanza estará á cargo de D. Martín Torrens Pbro., antiguo profesor de Instrucción primaria, y del cae llán-regente del Colegio.

Explicaran las asignaturas de 2.ª enseñanza: D. José Ordinas, Pbro. Director del Establecimiento.

- » Guillermo Villalonga, Pbro. Custos de Ntra. Sra. del Socorro.
- » Matias Mascaró, Notario del pueblo.
- » Jaime Calafat, Bachiller en artes.
- » Bartolome Ordinas, id. id. y antiguo profesor de Matemáticas.

La enseñanza de Música continuara encargada al reputado maestro D. José Capó. Las demás clases de adorno, para las cuales cuenta el Colegio con profesores acreditados, se establecerán luego que haya número suficiente de solicitantes.

Los alumnos que hayan de practicar en este Establecimiento el exámen de ingreso en la 2.ª Enseñanza, deberán presentarse antes del 28 de este mes. Los que hayan de matricularse en 2.ª enseñanza, deberán remitir á esta Secretaría la correspondiente nota antes del 30 del mismo. Santa Maria 20 Setiembre de 1884.

## COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE MANACOR

bajo la advocación del B. Raimundo Lullio.

El curso académico de 1884 á 1885 principiará en este establecimiento el día primero del próximo Octubre. Durante este año escolar, se continuara admitiendo alumnos pensionistas, medio-pensionistas y externos; y se enseñarán todas las asignaturas necesarias para tomar el grado de Bachiller, segun las disposiciones vigentes.

Tambien habrá clases preparatorias y de adorno.

Las preparatorias consistirán en Instrucción primaria y Aritmética práctica. En la primera se dará á los alumnos todos los conocimientos necesarios para poder entrar con provecho en la dificultad de las matemáticas.

Las de adorno abrazaran Música, Dibujo y Gimnasia.

Tambien habrá clases especiales para los alumnos que no piensan tomar carrera; pero que desean adquirir aquellos conocimientos prácticos, necesarios para los usos comunes de la vida.

Y como quedaria manca la educación de los niños, si solo atendieramos al desarrollo y perfeccion de su inteligencia; procuraremos tambien formar su corazón, inculcando en ellos los principios y máximas de Nuestra Santa Religión; y las explicaciones de la moral evangélica al ternarán con las lecciones de Urbanidad cuya importancia es á todos notoria, para que los jóvenes puedan entrar en el mundo social, de la manera conveniente á su posición y á sus necesidades.

Para el desempeño de las clases mencionadas cuenta el Colegio con nueve profesores.

El Colegio ocupa un local especialmente habilitado para el objeto; el cual reúne todas las condiciones que la higiene, vigilancia y comodidad los reclaman; y cuenta con el material científico necesario para facilitar á los alumnos la adquisicion de conocimientos indicados.

Los ocho honoríficos años de existencia que ha atravesado ya el Colegio; los inteligentes y laboriosos profesores que regentan sus clases; y el satisfactorio resultado conseguido en los seiscientos nueve exámenes que arrojan las actas de los pasados cursos, dispensan de encarecer la importancia del mismo; pues que en tales garantías se encuentra su mas eficaz recomendación.

Los alumnos que deseen seguir en este Colegio los estudios de segunda enseñanza, se servirán solicitarlo antes del 30 del actual; y antes del 24 del mismo, los que por primera vez quieran matricularse y aspiren á sufrir en este Colegio el correspondiente exámen de ingreso.

En este centro de enseñanza, situado en el ex-convento de P. P. Dominicos de esta población se facilitarán cuantos datos se crea conveniente conocer.

Manacor 20 de Setiembre de 1884. El Director—Antonio Amorós Pbro.

# Perlas-Koch.

## PROBADLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

## Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen?

Usad las **Perlas-Koch** grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle e tono, la coloracion y vigor naturales.

## Una recomendación importante.

—Congreso médico de Londres de 1882. —Desde hoy cesamos de aconsejar á nuestros Oientes la ida á los Establecimientos Balnearios. —El uso de las **Perlas-Koch** supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las **Perlas-Koch** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee. —*Doctores Sheffield, Ceeds, Lolbot, Vilson.*

Las **Perlas-Koch** están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su acción continua obra verdaderos milagros. —*Dr. Ricardo Torres.*

Las **Perlas-Koch** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que en acción obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su acción depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos. —*Doctores Caillet, Nerwais, Roger y Tacout.*

Las **Perlas-Koch** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud. —*Doctores Uruguay, Santolio y Uyarte.*

Precio de la caja 8 REALES en toda España.

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. —Si en algun punto no las hubiera, pídase en carta al depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo. —Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **Perlas-Koch** serán contestadas gratuitamente.

20

## EL PANCARITAT DES' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorqui, per un pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar. Tambien se vende en el mismo establecimiento El Revolucion de un poble del mismo autor.

## IMPORTANTE

á los hombres industriosos

Con unos 2000 reales de capital y dos dias de trabajo por semana se obtiene facilmente de cuatro á seis pesetas de producto diario. Acompañando un sello para la contestacion, se mandan explicaciones impresas á todo el que las pida á D. Manuel Lopez, plaza del Pilar, en Ciudad-Real.

## UNA VERDAD. ¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacra.
- Un cartaplasma.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

## UNA VERDAD. ¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacra.
- Un cartaplasma.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

## UNA VERDAD. ¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra lacra.
- Un cartaplasma.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego naipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.